

《第3回》

# 公共団体 施設管理 最適化へのアプローチ



日本総研創発戦略センター所長 井熊均

## 民間委託によるライフサイクルコストの最適化

最小化とは左記の算式の極小値を求めることがある、とした。

典型的な経験工学である。大学で教える理論の大半は新規施設の設計、建設に関わるものであり、構造計算に匹敵するような効率的な維持管理のための理論がある訳ではない。

こうしたライフサイクルコストの最適化のための取り組みを公共団体の中で実施するのは容易ではない。まず、複数年度にわたり一つの事業のコストを管理することが一般的ではない。毎年度の支出を最小化しようとする場合、第一項を小化しようとすると、第二項と第三項の和を小さくするかを考えることになる。

したがって、前記算式の第二項もコストを最小化させるために第三項を最小化させたために、大規模な施設の更新ピッチ以上に期間にわたり、施設の維持効率化することはできないので、第二項と第三項の和をいかに小さくするかを考えることになる。

つて、理想的にライフサイクルを全うしようとする施設においては、維持管理費+補修費は耐用年数の二、三年、あるいは数年前までは増加傾向を続けるものの、それ以降は減少する。

移は二つの問題を提起する。

一つ目は、長期委託の最適化とライフサイクルコストの最適化の整合性をいかに図るか、である。PFIに代表されるような長期委託は、従来の公設公営型の事業方式に比べると画期的なコストダウンを実現している。既に述べたように、こうした初期投資以降のコスト削減の大きな理由は、学習効果と維持管理費+補修費の極小値の追求によるところが大きい。

しかしながら、長期委託によるコストダウンをもつて直ちにライフサイクルコストの最適化が実現できたとはいえない。長期委託の期間と施設のライフサイクルが違うからである。当然のことながら、ライフサイクルの方が委託期間よりも長い。

者はリストに見合ったコストを自己負担で支払うから、ライフサイイクルコストはむしろ高くなる可能性がある。

次にいえるのは、施設の供用開始段階でライフサイクルを設定することはできないからだ。例えば、一般的建築物のライフケイクルは五十年程度であるとしても、実際のライフケイクルは施設の設計、建築技術、使用環境、維持管理の状況、などにより変動する。同じ施設で十年くらいの差があつたとしても不思議ではない。ライフケイクルを五十年として超長期の契約を締結したとしても、契約終了段階になつて「もう十年は使える」という状況が十二分に起るのである。こうした可能性を含んだ契約期間を供用開始段階で設定することはできない。

## 5 公共団体が施設を抱え込む困難

長期委託の最適化とライフサイ

続ける民間事業者の技術レベルに追いつけなくなる。

8

8

者を雇用して技術力を維持しようとする公共団体があつても、技術力の維持は過渡的なものになるはずだ。何故なら、技術者は多くの技術情報に接することで技術レベルを維持することができるからだ。採用当初は相応のレベルにあつた技術者も、時の経過とともに増しである、という前提から議論が行われるべきである。

次回は、長期委託の最適化とライフサイクルの最適化を整合させるための具体的な手法と、最適なライフソイクルコストの摸索の方について述べることとする。

い。公共団体は行政運営上の事務負担が増えたことなどによる技術者の減少、あるいは長期間にわたる採用抑制によって技術者を育成する組織的な基盤を失っている。今後は、国策として公共団体職員の削減が進められるのだから、技術者の育成はさらに難しくなる。その中で、仮に数人程度の技術者のが増えることによる長期委託の最適化とライフサイクルの最適化の整合性という問題はあるものの、十年を超える期間で維持管理等のコストが大幅に縮減されることはP.F.I.などで立証されている。まずは長期の民間への委託が、少なくとも公共団体主導による従来型の施設管理よりは

- ・状態が以降の維持管理を最適化するために適切であること。
- ・委託期間終了後の新たな委託を効率的に調達できること。
- この二点に関する対処方法を検討する前に、ここまで述べた長期業者でも、耐用年数を目前に控えた施設のリスクを何十年も前に予測して、それを管理するためのコストを約束することは困難である。仮に、超長期の契約を強いることができたとしても、民間事業者でも、耐用年数を目前に控えた施設のリスクを何十年も前に予測して、それを管理するためのコストを約束することは困難である。仮に、超長期の契約を強いることができたとしても、民間事業

ないが、ライフサイクルのコストが最小化できない、という事態が起り得る。委託契約の中で維持管理コストを最適化するための措置が、後半二十年の維持管理コストを最適化するかどうか分からないのである。また、後半二十年の維持管理業務を、当初の二十年と同じように効率的に（一定の競争条件下で）調達できるか、という問題も起こる。

つまり、長期委託によつてライフサイクルの最適化を図るには、条件の二点が必要である。

一つ目は、「委託期間をライフサイクルに合わせてしまえばいい」という指摘である。

理屈の上では、委託期間とライフサイクルを合わせてしまえば、ライフサイクルを最小化したい、という公共側の期待と、委託期間内のコストを最小化したい、という民間側の期待が合致する。しながら、委託期間とライフサイクルを一致させる、という考え方には、三つの点から机上論といえる。

まず、民間事業者は過度に長期の契約のリスクを取りたがらない

卷之三

明記されている訳ではない。  
したがつて、例えば、ライフサイクルが四十年である施設について、二十年間の維持管理を民間事業者に委託した場合、前半二十年  
委託の最適化とライフサイクルの最適化の整合性について提起される二つの意見について説明を加えておく。

るのである。こうした可能性を目  
込んだ契約期間を供用開始段階で  
設定することはできない。

二 伎 利 :

六九

ルを維持することができるか。

の模索の方